

FONDATION SUISSE DE DÉMINAGE (FSD)



Shakir Ali après sa visite médicale, région de Badakhshan, janvier 2022

Assistance aux victimes de mines en Afghanistan

2022 - 2023

FSD

Avenue Giuseppe-Motta 14b

1202 Genève – Suisse

+41 22 731 14 79

info@fsd.ch

www.fsd.ch



Votre don en
bonnes mains.

Contexte

La FSD est une organisation non gouvernementale spécialisée dans la lutte contre les mines. Elle intervient également dans des projets de soutien à la paix et mène des projets environnementaux. L'objectif de l'organisation est d'atténuer et de diminuer l'impact social, économique et environnemental des mines et des restes explosifs de guerre (REG) dans des contextes post-conflits afin d'offrir aux populations touchées un avenir plus sûr.

L'assistance aux victimes de mines est un pilier essentiel de la lutte antimines. Les victimes d'accidents de mines sont en effet confrontées à de nombreux défis, en particulier dans des provinces isolées telles que le Badakhshan, en Afghanistan, où l'accès au soin est difficile. Ce document détaille les accomplissements de la FSD depuis le commencement de son projet pour soutenir les victimes et présente un plan pour consolider ce travail au cours des prochaines années. Le soutien des donateurs est primordial, il permet d'amorcer un changement durable et concret pour les victimes de mines.

La FSD en Afghanistan

La FSD a commencé ses activités de lutte antimines dans la région de Badakhshan, au nord de l'Afghanistan il y a plus de 10 ans. Extrêmement difficile d'accès, cette région est isolée du reste du pays par de hautes chaînes de montagnes au sud et par la rivière Panj au nord. L'accès à cette région est presque totalement rompu en hiver en raison des fortes chutes de neige sur les routes et les cols de montagne. La vie est rude pour les populations locales et l'agriculture est limitée par le terrain montagneux qui ne permet pas le développement d'infrastructures adaptées. Ainsi, chaque parcelle déminée et rendue aux communautés a un impact fort.



En 2021, le travail de la FSD dans la région a été lourdement impacté par la chute du gouvernement afghan et par la mise en place d'un nouveau régime. Malgré cela, la FSD, disposant d'une longue expérience dans la région et dans les zones de conflits, a su garantir la sécurité du personnel et des équipements sur place au cours de cette transition. Forte de ses relations solides avec les communautés locales, la FSD est toujours en mesure de travailler dans le pays tout en conservant sa neutralité et en garantissant la sécurité de ses collaborateurs. Les récents changements politiques en Afghanistan n'écartent pas la vulnérabilité de la population aux mines et munitions non explosées. Bien au contraire, les victimes de mines sont parmi les personnes les plus touchées par l'insécurité alimentaire et la pauvreté.

La menace des mines et restes explosifs de guerre (REG)

Plusieurs régions d'Afghanistan sont contaminées par les mines et restes explosifs de guerre, héritage de l'occupation soviétique, où les mines étaient largement utilisées dans les régions frontalières et autour des avant-postes militaires. Depuis 2001, les conflits modernes ont également vu l'utilisation d'engins explosifs improvisés (EEI) et de quantités importantes d'artillerie et d'armes légères, augmentant ainsi la diversité et l'étendue de la menace explosive.

La base de données des victimes de la Direction afghane de la coordination de la lutte antimines (DMAC) recense un nombre total de 33,771 victimes de mines/REG en Afghanistan entre 1978 et 2019.

En 2019, 1,538 personnes ont été victimes d'une explosion accidentelle dont 579 personnes qui ont perdu la vie. Parmi ces victimes, on compte 112 femmes, 124 filles, 635 hommes et 667 garçons. Ces chiffres représentent les statistiques rapportées, mais les accidents liés aux explosifs sont souvent sous-déclarés, en particulier dans ces zones reculées, ce qui signifie que les victimes sont potentiellement bien plus nombreuses.

Les accidents liés aux mines et aux REG ont des répercussions qui vont au-delà des victimes directes qu'ils engendrent. Les familles afghanes sont généralement des familles nombreuses (la taille moyenne d'un foyer afghan est de 8 personnes) avec seulement quelques personnes qui subviennent aux besoins de toute la famille (généralement des patriarches masculins). La perte ou l'invalidité d'un membre du foyer peut plonger les familles dans une pauvreté extrême. Ainsi, les enfants sont parfois contraints d'arrêter leur scolarité pour participer aux revenus de la famille, réduisant leurs opportunités futures. De plus, les problèmes de santé physiques mais également mentaux causés par les blessures impactent durement les survivants de mines et leurs familles, il existe peu de soutien psychosocial pour les personnes vivant dans ces zones reculées.

Assistance aux victimes de mines en Afghanistan

Les régions isolées du nord de l'Afghanistan présentent des défis importants pour les victimes de mines. Ces personnes ont souvent une mobilité réduite liée à leur blessure qui impacte leur capacité de travail, elles vivent dans une extrême pauvreté et peuvent être stigmatisées comme un fardeau aux yeux de la communauté locale. La possibilité de traitement pour ces victimes, notamment les prothèses, sont souvent obsolètes, mal adaptées ou artisanales.

Le CICR gère plusieurs cliniques dans ces régions de l'Afghanistan. Pour soutenir les victimes de mines, ils fournissent des prothèses et des orthèses modernes, notamment à Faizabad, dans le nord du pays. Le transport et l'hébergement dans ces cliniques ne sont pas financièrement viables pour de nombreux survivants, d'autant plus que l'évaluation des blessures pour la création des prothèses peut nécessiter un séjour de 8 à 10 jours. L'année dernière, la FSD a permis à des victimes de mines de se rendre à Faizabad pour y être soigné.

Afin d'arriver à ce résultat, les équipes de la FSD rencontrent en premier lieu les communautés locales et assurent la liaison avec les dirigeants des villages. L'équipe médicale et l'équipe chargée des victimes de mines de la FSD interrogent les survivants et procèdent à une évaluation de leurs besoins. Cette évaluation, transmise aux cliniques pour un traitement rapide, permet à la FSD de juger de la manière la plus efficace pour faciliter le traitement de la victime. Enfin, la FSD assure le transport, l'hébergement et le soutien des victimes lors de leur séjour à la clinique. Un suivi est réalisé plus tard afin d'évaluer les besoins futurs en matière d'intégration dans la communauté et de moyens de subsistance.

Assistance aux victimes de mines – facilitation des traitements par le Comité international de la croix rouge

La FSD continuera à soutenir le traitement des victimes de mines tout au long du projet en 2022 et 2023. L'engagement se poursuivra avec l'objectif de réintégrer pleinement les victimes dans les communautés locales afin de leur permettre de subvenir durablement à leurs besoins et à ceux de leurs familles. À ce titre, la FSD travaille avec les victimes de mines pour créer des activités génératrices de revenus telles que la production de miel, la couture, la métallurgie, etc., permettant une plus grande inclusion sociale et économique des victimes et de leurs familles. Parallèlement, la FSD travaille sur les infrastructures des villages pour améliorer l'accessibilité des victimes. Cet aspect apporte des changements significatifs dans la qualité de vie des victimes pour un investissement relativement faible. L'amélioration du pavage, la réhabilitation et l'adaptation des accès ainsi que l'installation de rampes peuvent par exemple aider les victimes les plus jeunes à accéder à l'éducation.



Nazri Ali après son traitement

Pour continuer ses efforts, la FSD dépend du financement des donateurs. Chaque don, quel que soit le montant, a un réel impact pour les victimes de mines. Ci-dessous un guide indicatif des activités qui pourraient être financées en fonction du niveau de soutien disponible :

Coût	Activité	Bénéficiaires et résultats
CHF 1,500	Entretien, transport aller-retour, hébergement et visite de suivi pour une victime de mine + un accompagnant au CICR de Faizabad pour la pose d'une prothèse.	1 bénéficiaire /victime de mine.
CHF 4,000	Financement de 2 équipes d'évaluation (pour les victimes de mines) pendant un mois.	Jusqu'à 40 entretiens et évaluations menés, fournissant des données sur les besoins des victimes de mines locales.
CHF 8,000	Amélioration des infrastructures de base d'un village (y compris la réparation de chemins/routes, l'installation de rampes, la réhabilitation de bâtiments communautaires).	Environ 150 bénéficiaires.
CHF 10,000	Financement du projet pour un mois.	Soutien annuel de 150 victimes.